



**Mi Universidad**

## **CUADRO SINÓPTICO**

**NOMBRE DEL ALUMNO:** KEIT SELENI AGUILAR DÍAZ

**TEMA:** LA ECONOMÍA EN EL CONTEXTO ACTUAL

**PARCIAL:** PRIMERO.

**MATERIA:** PROBLEMAS SOCIOECONÓMICOS  
CONTEMPORÁNEOS

**NOMBRE DEL PROFESOR:** LIC. ASLI BELÉN CALDERÓN  
ROBLERO

**LICENCIATURA:** PSICOLOGÍA.

**CUATRIMESTRE:** TERCERO

**FRONTERA COMALAPA CHIAPAS, A 06 DE AGOSTO DE 2024**

# LA ECONOMÍA EN EL CONTEXTO ACTUAL

## El capitalismo actual

A partir del despliegue de las tecnologías electrónicas y las telecomunicaciones se transformó la dinámica de la producción y acumulación de capital, dando lugar a lo que podría denominarse capitalismo informático.

Un aspecto central de este proceso fue la gran resistencia del movimiento obrero especialmente europeo, al continuo incremento de la especialización y los ritmos del trabajo por mayor salario que constituían la base misma de ese régimen productivo

Existen diversas denominaciones del capitalismo actual, conforme el papel prioritario asignado por distintos autores a algunos de sus rasgos más generales y explicativos: sociedad posindustrial, capitalismo flexible, capitalismo cognitivo, capitalismo global, nueva economía y neoliberalismo.

## Cambio geopolítico global

El mismo se diferencia de las anteriores, no solo por su mayor amplitud, profundidad y gobernabilidad mundial o por la vinculación con el neoliberalismo y los procesos de privatización y desregulación que le siguieron y su relación con los aspectos negativos del cambio.

La globalización afectó a los canales de comunicación información y conocimiento o al carácter y funcionamiento de la delincuencia internacional cada vez más poderosa y diversificada.

El neoliberalismo es una corriente de pensamiento social y económico que retoma y absolutiza los principios de liberalismo decimonónico, al creer que el mejor mecanismo de desarrollo humano es la promoción de la propiedad privada absoluta, el libre mercado, el individualismo a ultranza, y el estado mínimo.

## Raíces socialistas del socialismo siglo XXI

Es la fase caracterizada por la existencia en la lucha de las nuevas relaciones sociales de producción y las viejas relaciones capitalistas, lucha que se expresa necesariamente en todos los sectores de la vida social y en que las relaciones sociales comunistas van sustituyendo a las viejas.

Es el único caso en el que un proyecto socialista que toma el camino del derecho constitucional ha resistido todas las presiones y amenazas y además está demostrando en los derechos que existe compatibilidad entre socialismo y democracia.

Jorge Luis Arcada retoma la idea de Max y Engels, desarrollaron en el primer capítulo del manifiesto del partido comunista, según Arcada la mutación del capitalismo al comunismo, hace una necesaria transformación radical que implica la existencia de un período o fase de transición relativamente prolongada, Marx denominó socialismo a ese período.

## Socialismo del siglo XXI en América Latina

Otro autor intenta precisar y hacer más útil para el trabajo intelectual el concepto de socialismo es Fernando Martínez Heredia, por el contrario, a los que muchos piensan el socialismo no surge de la evolución progresiva del capitalismo.

Un socialismo que busca conquistar en un país la liberación nacional y social derrocando al poder establecido y creando un nuevo poder, ponerle fin al régimen de explotación capitalista y su sistema de propiedad, eliminar la opresión y abatir la miseria.

La crítica de Guanche se centra en la necesidad de otorgarle autonomía al socialismo, pues en la tradición el marxismo revolucionario, el socialismo jamás resulta un proceso político con horizonte propio, como ya se ha dicho un medio para alcanzar un fin; el comunismo.

## **Referencias Bibliográficas**

Harnecker, M. (2010). América Latina y el socialismo del siglo XXI. Guatemala: Secretaría de la Paz.

Hinkelammert, F. (1998). El Mapa del Emperador. San José de Costa Rica: Ediciones del DEI (Departamento Ecuménico de Investigaciones).

Houtart, F. (2007). Un socialismo para el siglo XXI. Cuadro sintético de reflexión. Ponencia presentada en las Jornadas "El socialismo del siglo XXI", Caracas, junio.